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北京大学国际关系学院硕博研究生课程大纲 

比较历史分析 
Comparative Historical Analysis 

 

授课教师  汪卫华 （wangweihuapku@pku.edu.cn） 

 

课程简介 

比较历史分析是当代政治科学与历史社会学经验研究的主要方法之一。在量

化统计研究方法和数理建模大行其道的今天，比较历史分析仍在提炼概念、发展

理论、检验研究假设等方面有重大创新价值。尤其自 20世纪 80年代以来，随着

制度主义研究范式在社会科学各领域的“复兴”，以处理宏观社会变迁、中观制

度演进见长的比较历史分析方法得到政治学、社会学研究者的广泛关注与细致讨

论，更加体系化、精致化。比较历史分析不仅包括个案间（cross-cases）横向比较

研究，也涵盖个案内（within-case）纵向历史比较，较之于量化分析更有助于澄清

因果机制链条，使理论解释更加完备深入。本课程将以教师讲授和课堂研讨相结

合的方式，在学员已经具备一定社会科学方法论知识的基础上，深入理解比较历

史分析研究方法的一般操作流程、理论建构优势以及潜在的困难和陷阱。在完成

经典文献阅读和分析讨论的基础上，教师与学员一起完善研究设计，学员应在学

期结束时提交运用比较历史分析方法完成的一篇研究论文。 

 

课程安排 

第一部分：本课程前六周围绕 Lange 2013与 Mahoney and Thelen 2015这两本

主要教材的内容以及补充阅读文献进行课堂讲授与讨论，使学员在巩固既有方法

论知识的基础上，加深对定性研究设计的理解，熟悉比较历史分析的运用思路，

明确比较方法和个案研究的优势、陷阱及主要注意事项。每周围绕一个主题展开

讨论，分别是： 

一、社会科学中的比较历史分析传统 

二、个案间横向比较与个案内历史比较 

三、历史与社会处境描述 
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四、比较历史分析中的时间问题 

五、路径依赖 

六、过程追踪 

第二部分：每位学员在前期研习与自主选题的基础上，确定课程论文选题及

初步研究计划，以 2周时间对选题进行初步讨论和细化，完成研究设计初稿。 

第三部分：选择运用比较历史分析的 6 部研究著作进行阅读分析，拆解其研

究运思和研究特色。要求每位学员在比较政治和国别研究领域最低限度完成 1-2

部著作的速读，并写作简短的阅读评论。依照每周 1 部著作的进度，在 6周时间

完成。 

七、比较政治中的比较历史分析（3 部原著研讨，每周 1 部） 

八、国别研究中的比较历史分析（3 部原著研讨，每周 1 部） 

第四部分：课程最后 3 周回到学员自己的研究进展汇报和课程论文讨论上，

通过更为细致的讨论与互评，基本完成课程论文的初稿写作。最后 1周课堂上提

交大体成型的论文终稿并做课堂报告，在课程结束后希望能够进一步修改完善到

可发表的水平。具体的讨论进度依照选课人数来确定操作细节 

 

课程主要读物 

� Lange, Matthew. 2013. Comparative-Historical Methods. Los Angeles: SAGE.  

� Mahoney, James, and Kathleen Ann Thelen. 2015. Advances in Comparative-Historical 

Analysis. New York: Cambridge University Press.  

 

成绩评定 课堂出勤（10%），研讨参与（30%），期末论文（70%）。 

 

每周补充阅读⽂献 

1.1 Gerring, John. 2017. “Qualitative Methods.” Annual Review of  Political Science 20: 15-36. 

1.2 Mahoney, James. 2004. “Comparative-Historical Methodology.” Annual Review of  

Sociology 30: 81-101. 

1.3 Do Vale, Helder Ferreira. 2015. “Temporality, Causality and Trajectories: 

Comparative Historical Analysis in Social and Political Sciences.” Revista Debates 9(1): 
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61-87. 

2.1 Skocpol, Theda, and Margaret Somers. 1980. “The Uses of  Comparative History in 

Macrosocial Inquiry.” Comparative Studies in Society and History 22(2): 174-197. * 

2.2 Mahoney, James, and P. Larkin Terrie. 2008. “Comparative-Historical Analysis in 

Contemporary Political Science.” in Henry Brady, Janet M. Box-Steffensmeier, and 

David Collier, eds., Oxford Handbook of  Political Methodology. Oxford: Oxford 

University Press. 

2.3 Ritter, Daniel P. 2014. “Comparative Historical Analysis.” in Donatella della Porta ed., 

Methodological Practices in Social Movement Research. Oxford: Oxford University Press. 

3.1 Lijphart, Arend. 1971. “Comparative Politics and the Comparative Method.” The 

American Political Science Review 65(3):682-693. * 

3.2 Gerring, John. 2004. “What Is a Case Study and What Is It Good for?” The American 

Political Science Review 98(2):341-354. 

3.3 Bennett, Andrew, and Colin Elman. 2007. “Case Study Methods in the International 

Relations Subfield.” Comparative Political Studies 40(2):170-195. 

4.1 Gerring, John. 2012. “Mere Description.” British Journal of  Political Science 42(4): 721-

746. 

4.2 Levy, Jack S. 2008. “Case Studies: Types, Designs, and Logics of  Inference.” Conflict 

Management and Peace Science 25(1): 1-18. 

4.3 Pepinsky, Thomas B. 2019. “The Return of  the Single-Country Study.” Annual Review 

of  Political Science 22: 10.1-10.17. 

5.1 Mahoney, James. 2000. “Path Dependence in Historical Sociology.” Theory and Society 

29(4): 507-548. 

5.2 Pierson, Paul. 2000. “Increasing Returns, Path Dependence, and the Study of  

Politics.” The American Political Science Review 94(2): 251-267. 

5.3 David, Paul A. 2007. “Path Dependence: A Foundational Concept for Historical 

Social Science.” Cliometrica 1(2): 91-114. 

6.1 Bennett, Andrew, and Jeffrey T. Checkel. 2014. “Process Tracing: From Philosophical 

Roots to Best Practices.” In Andrew Bennett and Jeffrey T. Checkel, eds., Process 
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Tracing: From Metaphor to Analytic Tool. Cambridge and New York: Cambridge 

University Press. 

6.2 Collier, David. 2011. “Understanding Process Tracing.” PS: Political Science and Politics 

44(3): 823-830. 

6.3 Bennett, Andrew. 2010. “Process Tracing and Causal Inference.” In Henry Brady and 

David Collier, eds., Rethinking Social Inquiry: Diverse Tools, Shared Standards, 2nd ed. 

Lanham, Md.: Rowman & Littlefield. 

 

课程主要参考书目 

Berberoglu, Berch. 1990. Political sociology : a comparative/historical approach. Dix Hills, N.Y.: 

General Hall. 

Brady, Henry E., and David Collier. 2004. Rethinking social inquiry : diverse tools, shared 

standards. Lanham, Md.: Rowman & Littlefield. 

———. 2010. Rethinking social inquiry : diverse tools, shared standards. 2nd ed. Lanham, Md.: 

Rowman & Littlefield Publishers. 

Castles, Francis G. 2010. The Oxford handbook of  the welfare state. Oxford: Oxford 

University Press. 

Collier, David, and John Gerring. 2009. Concepts and method in social science : the tradition of  

Giovanni Sartori. New York: Routledge. 

Dunning, Thad. 2008. Crude democracy : natural resource wealth and political regimes. 

Cambridge ; New York: Cambridge University Press. 

Ertman, Thomas. 1997. Birth of  the leviathan : building states and regimes in medieval and early 

modern Europe. Cambridge, UK ; New York: Cambridge University Press. 

Geddes, Barbara. 2003. Paradigms and sand castles : theory building and research design in 

comparative politics. Ann Arbor: University of  Michigan Press. 

Gerring, John. 2001. Social science methodology : a criterial framework. Cambridge ; New York: 

Cambridge University Press. 

———. 2007. Case study research : principles and practices. New York: Cambridge University 

Press. 
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———. 2012. Social science methodology : a unified framework. 2nd ed. Cambridge ; New York: 

Cambridge University Press. 

Gerring, John, and Dino Christenson. 2017. Applied social science methodology : an introductory 

guide. Cambridge, United Kingdom ; New York, NY: Cambridge University Press. 

Goodin, Robert E., and Charles Tilly. 2006. The Oxford handbook of  contextual political 

analysis. Oxford New York: Oxford University Press. 

Kalberg, Stephen. 1994. Max Weber's comparative-historical sociology. Chicago: University of  

Chicago Press. 

King, Desmond S. 2009. Democratization in America : a comparative-historical analysis. 

Baltimore: Johns Hopkins University Press. 

King, Gary, Robert O. Keohane, and Sidney Verba. 1994. Designing social inquiry : scientific 

inference in qualitative research. Princeton, N.J.: Princeton University Press. 

Lachmann, Richard. 2010. States and power. Cambridge ; Malden, MA: Polity. 

Lange, Matthew, and Dietrich Rueschemeyer. 2005. States and development : historical 

antecedents of  stagnation and advance. New York: Palgrave Macmillan. 

Leibfried, Stephan, Evelyne Huber, Matthew Lange, Jonah D. Levy, Frank Nullmeier, and 

John D. Stephens. 2015. The Oxford handbook of  transformations of  the state. First 

edition. ed. Oxford: Oxford University Press. 

Mahoney, James, and Dietrich Rueschemeyer. 2003. Comparative historical analysis in the social 

sciences. Cambridge, U.K. ; New York: Cambridge University Press. 

Munck, Gerardo L., and Richard Snyder. 2007. Passion, craft, and method in comparative 

politics. Baltimore: Johns Hopkins University Press. 

Ragin, Charles C. 2008. Redesigning social inquiry : fuzzy sets and beyond. Chicago: University 

of  Chicago Press. 

Skocpol, Theda. 1979. States and social revolutions : a comparative analysis of  France, Russia, and 

China. Cambridge ; New York: Cambridge University Press. 

———. 1984. Vision and method in historical sociology. Cambridge Cambridgeshire ; New 

York: Cambridge University Press. 

———. 1998. Democracy, revolution, and history. Ithaca: Cornell University Press. 
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Stasavage, David. 2020. The Decline and Rise of  Democracy. Princeton and Oxford: 

Princeton University Press. * 

Tarrow, Sidney G. 2015. War, states, and contention : a comparative historical study. Ithaca ; 

London: Cornell University Press. 

Watson, Adam. 1992. The evolution of  international society : a comparative historical analysis. 

London ; New York: Routledge. 

Weiss, Linda, and John M. Hobson. 1995. States and economic development : a comparative 

historical analysis. Cambridge, MA: Polity Press. 

Ziblatt, Daniel. 2006. Structuring the state : the formation of  Italy and Germany and the puzzle of  

federalism. Princeton, N.J.: Princeton University Press. 

 

[澳大利亚] 琳达·维斯、约翰·M·霍布森，2009，《国家与经济发展》，黄兆

辉、廖志强译，长春：吉林出版集团有限责任公司。 

[美] 巴林顿·摩尔，2012，《专制与民主的社会起源》，王茁、顾洁译，上海：

上海译文出版社。 

[美] 西达·斯考切波，2015，《国家与社会革命》，何俊志、王志东译，上海：

上海人民出版社。 

[美] 托马斯·埃特曼，2016，《利维坦的诞生》，郭台辉译，上海：上海人民出

版社。 

[美] 裴宜理，2012，《上海罢工》，刘平译，南京：江苏人民出版社。 

[美] 罗伯特·D·帕特南，2015，《使民主运转起来》，王列、赖海榕译，北

京：中国人民大学出版社。 

[美] 詹姆斯·斯科特，2016，《逃避统治的艺术》，王晓毅译，北京：生活·读

书·新知三联书店。 

 

备注：作为课程阅读对象的研究专著将在第 1-2周由师生共同议定最终书目，原

则上以比较历史分析研究专著如《专制与民主的社会起源》、《国家与社会革命》、

《使民主运转起来》、《利维坦的诞生》等为阅读对象。 


